



COMMUNIQUÉ DE PRESSE

Paris, le 13 octobre 2022

REMISE DU PRIX MARCEL DASSAULT POUR L'INNOVATION EN PSYCHIATRIE 2020 ET 2022 : LES PROFESSEURS RAOUL BELZEAUX ET BRUNO ETAIN DISTINGUÉS

La Fondation FondaMental et le Groupe Dassault ont remis le Prix Marcel Dassault pour l'innovation en psychiatrie à deux lauréats sélectionnés par un jury international.

Le lauréat 2022 :

Raoul BELZEAUX – Professeur de psychiatrie, Faculté de Médecine de Montpellier, Université de Montpellier, CHU de Montpellier

Résumé du projet : Les médecins généralistes diagnostiquent souvent à tort des patients vivant avec un trouble bipolaire comme souffrant de dépression. Pour pallier l'errance thérapeutique qui en découle (10 ans en moyenne avant de trouver le bon diagnostic), le Pr Belzeaux souhaite créer, en utilisant des biomarqueurs qui existent et sont déjà autorisés, un test rapide et efficace pour que le médecin généraliste puisse poser le bon diagnostic. Ce test a vocation à être inscrit sur la liste des produits autorisés et remboursés par l'Assurance maladie, au bénéfice du patient et de notre système de santé.

La cérémonie de remise du Prix Marcel Dassault n'ayant pu avoir lieu en 2020, la Fondation FondaMental et le Groupe Dassault ont également récompensé le lauréat 2020 :

Le lauréat 2020 :

Bruno ETAIN – Professeur de Psychiatrie (Hôpital Fernand Vidal, AP-HP, Inserm, Université de Paris)

Résumé du projet : Le Pr Bruno Etain est récompensé pour ses travaux sur les biomarqueurs du vieillissement cellulaire, accéléré dans les troubles bipolaires. En étudiant ces biomarqueurs, il entend déterminer l'origine du vieillissement prématuré des cellules chez les personnes atteintes de troubles bipolaires. Cette étude testera également le lien entre ces biomarqueurs et le risque de rechute pour le patient, l'apparition de maladies physiques associées et la réponse au traitement dans le trouble bipolaire. A terme, elle permettra ainsi de réduire le nombre d'hospitalisations des patients atteints de troubles bipolaires et d'assurer une meilleure réponse à leur traitement.

Pour fêter ses dix ans d'engagement, le Prix Marcel Dassault se réinvente.

A l'écoute des opportunités et des innovations dont la psychiatrie doit se saisir, il soutiendra désormais par une dotation de 100 000€ par an le développement de solutions innovantes, dont les résultats sont rapidement transférables et mis au service des personnes malades et des soignants.

De plus, à cette occasion, le Groupe Dassault a annoncé le renforcement de son aide à la Fondation FondaMental à travers un nouvel engagement de 300 000€ par an pendant 3 ans. Cet engagement permettra de soutenir le Lab'FondaMental qui est une équipe pluridisciplinaire constituée par la Fondation pour aider les équipes académiques ou industrielles à monter, financer et mettre en œuvre des projets d'envergure pour la psychiatrie de précision.

Par ce double engagement, le Groupe Dassault participe de façon déterminante à l'émergence d'une filière française d'innovation en psychiatrie.

« Je félicite nos deux lauréats au nom de la Fondation FondaMental et remercie le Groupe Dassault pour son soutien généreux et les avancées qu'il permet dans le développement d'une psychiatrie de précision », confie Marion Leboyer, Directrice générale de la Fondation FondaMental. « Cette année, notre jury a sélectionné deux innovations qui visent à améliorer la qualité de vie de personnes vivant avec des troubles bipolaires. Nous espérons ainsi pallier le retard de diagnostic et de prise en charge auquel doivent faire face ces patients. »

« Nous sommes très fiers avec mes frères, de soutenir des projets concrets en psychiatrie ayant un impact réel sur le quotidien des personnes concernées » confie Marie-Hélène Habert, Présidente du Conseil de surveillance et Directrice de la communication et du mécénat du Groupe Dassault

« Je suis très heureux et très fier de recevoir le Prix Marcel Dassault pour l'innovation en psychiatrie qui m'oblige profondément car il est synonyme de modernité, d'évolution et d'attractivité pour la psychiatrie », confie Raoul Belzeaux, lauréat 2022 du Prix Marcel Dassault pour l'innovation en psychiatrie. « Il est source d'espoir pour les patients et leur famille pour faciliter l'accès au diagnostic et donc à des prises en charge précoces et adaptées des troubles de l'humeur. »

« Notre équipe INSERM est très heureuse de recevoir le Prix Marcel Dassault et remercie sincèrement la Fondation FondaMental », remercie Bruno Etain, lauréat 2020 du Prix Marcel Dassault pour l'innovation en psychiatrie. « Nous allons pouvoir initier les travaux visant à mieux comprendre pourquoi les personnes souffrant de troubles bipolaires présentent un vieillissement cellulaire accéléré, ce qui participera à l'amélioration de la qualité de vie des personnes concernées »

L'engagement mécénat du Groupe Dassault :

Leader dans l'aéronautique civile et militaire, le Groupe Dassault développe ses compétences dans d'autres domaines : les logiciel 3D avec Dassault Systèmes et la presse avec le groupe Figaro. Sans cesse en quête d'innovations, le Groupe s'investit dans les secteurs porteurs de progrès et est reconnu pour son avance technologique et visionnaire.

Cette innovation et cette passion ne seraient rien sans un fort engagement. Nous menons depuis de nombreuses années une politique de mécénat qui s'articule selon plusieurs axes qui reflètent la culture de l'entreprise : la recherche scientifique, l'insertion, les projets d'initiatives sociales et la culture. Le Groupe Dassault s'est particulièrement attaché à la création en 2012 du Prix Marcel Dassault pour la recherche sur les maladies mentales. Ce prix a déjà récompensé douze lauréats.

A partir de cette année, le prix Marcel Dassault récompensera par une dotation de 90 000€ une innovation pour les maladies mentales choisie par un jury international.

Pour en savoir plus sur les actions de la Fondation FondaMental :

Animée par la conviction que seule une recherche de qualité peut aider à relever les défis médicaux et scientifiques posés par ces pathologies, la Fondation FondaMental participe au déploiement d'innovations aujourd'hui en marche dans le champ de la psychiatrie, source d'espoirs pour les patients et leurs proches. Elle réunit des équipes dédiées au soin, à la recherche à l'innovation et travaille en particulier autour des pathologies considérées parmi les plus invalidantes. Pour relever les défis posés par ces pathologies, la Fondation FondaMental s'est donné quatre missions :

- Améliorer la précision du diagnostic
- Accélérer la recherche en psychiatrie en France,
- Former les professionnels de santé et l'ensemble des acteurs impliqués en diffusant les savoirs,
- Informer et sensibiliser le « grand public » et les décideurs pour changer le regard sur les maladies mentales.

Plus d'information sur : www.fondation-fondamental.org

Contact presse de la Fondation FondaMental:

Agence Constance:

Mathilde COUDERC: mathilde.couderc@agence-constance.fr // 07 57 68 30 62

Cécile MENDEZ : cecile.mendez@agence-constance.fr // 07 57 68 30 61